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Con l’inizio del nuovo anno, desidero rivolgere a ciascuno di 
voi i miei più sentiti auguri per un 2025 ricco di serenità e soddi-
sfazioni. Questo è un tempo di bilanci e di nuovi inizi, di progetti 
e di rilanci. Per la nostra Amministrazione sarà un anno denso di 
sfide e opportunità, per costruire una Paderno Dugnano sem-
pre più viva, bella, dove qualità della vita, attenzione alle fra-
gilità e benessere collettivo siano al centro di ogni attenzione.
I primi mesi di attività hanno posto solide basi: ci siamo con-
centrati su interventi concreti e sulla programmazione di ini-
ziative che rispondano alle esigenze quotidiane della nostra 
comunità. Tra le priorità per i prossimi mesi, come già vi dice-
vo, c’è il completamento delle opere finanziate dai fondi del 
PNRR, tra cui il nuovo Nido di Palazzolo e la Casa di Comunità, 
dove monitoreremo i lavori in esecuzione di ASST, al termine 
dei quali avvieremo la parte di nostra competenza. Abbiamo 
esaminato con attenzione le principali problematiche del ter-
ritorio, raccogliendo gli elementi utili a mettere in atto il Piano 
per le piccole opere che, per la sua realizzazione, richiede il 
rafforzamento del settore lavori pubblici per il quale siamo già 
partiti con le nuove assunzioni, per garantire che il Comune sia 
in grado di rispondere efficacemente alle tante necessità. An-
che sul piano organizzativo generale, ci stiamo impegnando 
per migliorare la qualità del lavoro all’interno dell’Ente, con l’o-
biettivo di offrire servizi sempre più efficienti e di qualità per tutti 
i cittadini. Crediamo fortemente nel valore della formazione e 
nel creare un ambiente lavorativo sereno, affinché ciascun di-
pendente possa migliorare le proprie competenze e declinare 
al meglio il suo servizio. Abbiamo già iniziato a mettere a fuoco 
le azioni da intraprendere per la definizione del Piano Urbano 
della Mobilità Sostenibile e, parallelamente, stiamo lavorando 
al rinnovo dell’appalto della refezione scolastica, in collabo-
razione con AGES, e alla gara per il nuovo servizio rifiuti, con 
l’obiettivo di migliorarne la qualità e l’efficienza. Siamo pronti a 
varare le nuove Consulte Territoriali e i nuovi Patti di collabora-
zione e, tra i progetti più rilevanti, a breve, sarà approvato in via 
definitiva il nuovo Piano di Governo del Territorio, seguito dal 
nuovo Regolamento edilizio, strumenti fondamentali per uno 
sviluppo urbanistico sostenibile e attento all’ambiente, dove 
innovazione e crescita siano al servizio del benessere collettivo 
e di una sempre migliore qualità della vita.
Insieme, possiamo affrontare e vincere le sfide che ci attendo-
no. Con il vostro supporto, continueremo a lavorare per una 
città sempre più vivibile, accogliente e proiettata verso il futuro.

Con affetto e impegno,
Vi auguro un anno meraviglioso.

La vostra Sindaca 
Anna Varisco

sindaca@comune.paderno-dugnano.mi.it

Editoriale

Un anno di sfide
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IL PAESC DI PADERNO DUGNANO

Il Comune di Paderno Dugnano ha completato 
il primo monitoraggio del Piano di Azione per 
l’Energia Sostenibile e il Clima (PAESC), un pro-

getto fondamentale per ridurre le emissioni di CO2 
e contrastare i cambiamenti climatici. Con l’appro-
vazione del PAESC nel maggio 2022, l’obiettivo è 
ridurre del 40% le emissioni di CO2 entro il 2030, at-
traverso 14 azioni mirate. Tra le principali, la riqualifi-
cazione degli impianti di illuminazione pubblica, la 
promozione dei percorsi ciclabili e l’efficienza ener-
getica negli edifici privati sono già in corso e stanno 
dando ottimi risultati.

Il monitoraggio biennale (2022-2024) ha evidenzia-
to progressi significativi:

• Azione 1 Riqualificazione Energetica 
degli immobili comunali): completata 
con un anticipo di 7 anni, con una signi-
ficativa riduzione delle emissioni.

• Azione 3 (Riqualificazione di impianti di 
illuminazione pubblica): quasi comple-
tata, sono già stati sostituiti l’89% degli 
apparecchi illuminanti con lampadine 
a basso consumo a Led, con una ri-
duzione delle emissioni in linea con gli 
obiettivi.

• Azione 12 (Verde Urbano): oltre 10.000 
alberi piantati, superando l’obiettivo 
prefissato.

Alcune azioni sono state posticipate, come la re-
alizzazione di impianti solari termici e l’efficienta-
mento della flotta di trasporto pubblico, mentre al-
tre, come la sensibilizzazione alla mobilità elettrica, 
sono in fase di attuazione.
Il PAESC di Paderno Dugnano rappresenta un im-
pegno concreto verso un futuro più sostenibile, 
mirando a una riduzione tangibile delle emissioni di 
CO2 entro il 2030. Il monitoraggio dei progressi e 
l’aggiornamento delle tempistiche sono essenziali 
per garantire che ogni aspetto venga implemen-
tato efficacemente. Il coinvolgimento della comu-
nità e la sensibilizzazione sui temi ambientali sono 
la base per il successo di questo piano ambizioso. 
Il Comune sta dimostrando che la sostenibilità non 
è solo una visione futura, ma un progetto in corso 
che, passo dopo passo, sta trasformando la città.
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BILANCIO 2025:
STABILITÀ E ATTENZIONE ALLE PRIORITÀ

Con l’approvazione del bilancio di previsione 
2025-2027, il Consiglio Comunale di Paderno 
Dugnano ha gettato le basi per un nuovo 

anno di crescita e investimenti strategici. Durante 
la seduta del 16 dicembre 2024, la Vicesindaca e 
Assessora al Bilancio, Antonella Caniato, ha presen-
tato un documento improntato alla responsabilità 
e alla trasparenza, che possa garantire il pieno fun-
zionamento dell’Amministrazione già dal 1° genna-
io 2025.

L’approvazione del bilancio entro la fine del 2024 
infatti rappresenta un passo fondamentale per po-
ter operare a pieno regime sin dall’inizio del 2025. 
Il bilancio è strettamente collegato al DUP (Docu-
mento Unico di Programmazione), che definisce gli 
obiettivi strategici dell’Amministrazione per il prossi-
mo triennio. “Questo bilancio – spiega la Vicesinda-
ca Caniato – ci permette di avviare subito le attività 
programmate, mantenendo i servizi essenziali e in-
vestendo su scuola, sociale e ambiente, pur affron-
tando le sfide economiche.”

PRIORITÀ PER LA COMUNITÀ

Nonostante le difficoltà economiche, con l’aumen-
to dei costi e la riduzione dei contributi statali, il bi-
lancio 2025 conferma un’attenzione particolare a 
tre ambiti fondamentali:

• Sociale: sono stati mantenuti i fondi per i servi-
zi essenziali come asili nido e centri estivi, con 
una copertura parziale dei costi a carico del 
cittadino sottolineando l’impegno dell’Ammi-
nistrazione per garantire servizi accessibili.

• Ambiente: gli investimenti per la manutenzio-
ne di parchi e strade continuano, insieme a 
politiche di sostenibilità per ridurre il consumo 
di suolo e valorizzare il verde pubblico.

• Scuola: le tariffe per la mensa scolastica
 rimarranno invariate in attesa dell’esito della 

nuova gara per il servizio ristorazione.
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ENTRATE E CONTROLLO DELLA SPESA

Le entrate tributarie rimangono la principale fonte 
di finanziamento per il Comune, rappresentando il 
56% del totale. Tra queste, si conferma l’impegno 
e l’attenzione al controllo sempre più puntuale nei 
confronti dell’evasione e degli eventuali errori su 
IMU, TARI e IRPEF. L’introduzione della tassa di sog-
giorno ha rappresentato una scelta positiva e si 
prevede per il 2025 un ulteriore incremento.
Da segnalare anche un aumento nelle previsioni 
dell’imposta di soggiorno, passata da 100.000 a 
180.000 euro.

Per quanto riguarda la spesa, l’84% delle risorse vie-
ne destinato a coprire le necessità quotidiane della 
comunità, come i servizi pubblici, il funzionamento 
degli uffici e il mantenimento delle infrastrutture. 
Grazie a un’attenta gestione dei costi energetici e 
all’ottimizzazione dei contratti, il Comune è riuscito 
a ridurre le spese, garantendo così una gestione 
stabile ed efficiente delle risorse economiche.

PROGETTI E PROSPETTIVE FUTURE

Il bilancio 2025 consolida l’impegno dell’Ammini-
strazione verso progetti strategici che migliorano la 
qualità della vita e promuovono la sostenibilità del 
territorio. Tra gli interventi principali spiccano la Me-

trotramvia, simbolo di mobilità sostenibile interco-
munale, e la riqualificazione di Palazzo Sanità, che 
diventerà un polo per nuovi servizi alla comunità.

Dopo i fondi del PNRR, l’Amministrazione sta già 
esplorando nuove opportunità di finanziamento, 
tramite bandi regionali, nazionali ed europei, per 
sostenere progetti innovativi. Tra le priorità figurano 
l’efficientamento energetico degli edifici pubblici, 
la digitalizzazione dei servizi e la riqualificazione di 
aree urbane e ambientali.

UN BILANCIO CHE GUARDA AL FUTURO

“Il bilancio 2025 non è solo un documento tecnico, 
ma una guida concreta per rispondere ai bisogni 
della comunità. È il risultato di scelte ponderate, 
che bilanciano investimenti strategici e tutela dei 
servizi essenziali, con uno sguardo al futuro sosteni-
bile e una grande attenzione alle persone.” conclu-
de la Vicesindaca Caniato.

Con questa visione, l’Amministrazione di Paderno 
Dugnano prosegue il suo impegno verso una ge-
stione efficace, sostenibile e vicina alla comunità, 
confermando la volontà di costruire un futuro che 
risponda ai bisogni della cittadinanza e promuova il 
benessere del territorio.
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Piazza della Divina Commedia, sede della Biblio-
teca Tilane nonché uno dei luoghi più rappre-
sentativi di Paderno Dugnano, si prepara a una 

trasformazione che ne ridefinirà l’identità e la fruibili-
tà. Questo progetto è il primo passo di Paderno Gre-
en, il piano di sviluppo urbano proposto dal Distretto 
Urbano del Commercio di Paderno Dugnano e can-
didato al Bando Si(e)energia di Regione Lombardia 
per promuovere una città sostenibile e innovativa.

Progettata dall’architetta Gae Aulenti, piazza della 
Divina Commedia è stata immaginata come «un 
bel posto dove stare, un luogo dove luci e ombre si 
alternano creando contrasti luminosi, che lascia la 
mente aprirsi all’immaginazione». Il nuovo intervento 
riprende il filo, lo spirito originario, adattandolo alle 
esigenze attuali. La piazza si trasformerà in una stan-
za verde all’aperto, un luogo dinamico che sarà un 
punto di incontro per tutte le età. Tre spazi funzionali 
saranno dedicati al gioco dei bambini, al relax e a 
una zona di aggregazione che si configura come 
estensione all’aperto della biblioteca. La scelta dei 
materiali, sostenibili e innovativi, garantirà un design 
che unisce identità e funzionalità. Il progetto si fon-
da su tre principi: la riattivazione della piazza come 
centro per attività culturali e sociali, la creazione di 
nuove aree verdi, e l’introduzione di spazi multifun-
zionali per favorire l’incontro. 

Anche Piazza Berlinguer verrà coinvolta in questa vi-
sione di città innovativa, attraverso interventi mirati 
che includono l’attivazione di un’ecostazione per la 
mobilità leggera, la sistemazione delle strutture esi-
stenti con una nuova illuminazione e l’installazione di 
un sistema di videosorveglianza.

Paderno Dugnano, con questo progetto, si impegna 
a ripensare gli spazi pubblici come luoghi di connes-
sione, benessere e sostenibilità. La riqualificazione 
della piazza rappresenta un passo verso un futuro 
innovativo e attento alle sfide ambientali.

LA RIQUALIFICAZIONE DI PIAZZA 
DELLA DIVINA COMMEDIA
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I patti di collaborazione sono strumenti che rego-
lano la cooperazione tra cittadini e amministra-
zione per la gestione condivisa dei beni comuni 

urbani. Questi accordi, firmati da singoli cittadini o 
associazioni, favoriscono la partecipazione attiva 
nelle aree verdi, nei progetti di innovazione sociale 
e nella creatività urbana. I patti offrono l’opportu-
nità ai cittadini di proporre iniziative che migliorano 
la città, rispondendo a bandi comunali o avanzan-
do idee proprie, contribuendo così alla costruzione 
di una comunità più sostenibile e partecipativa. Vi 
raccontiamo alcuni progetti recenti. 

STRADA DELLE API
Avviato nel 2023, punta a sensibilizzare la comuni-
tà sulla biodiversità e a creare spazi verdi favorevoli 
agli insetti impollinatori. In collaborazione con il Co-
mune e le scuole locali, sono state realizzate aiuole 
fiorite in diverse zone della città, tra cui via Anzio, 
via Serra e il parco Borghetto. Nel 2024, il progetto 
è stato potenziato con l’introduzione delle “Aree a 

Sfalcio Ridotto”, dove il numero di tagli dell’erba è 
stato diminuito da sette a tre, favorendo la cresci-
ta spontanea della vegetazione e aumentando la 
biodiversità. Le aree sono state delimitate e sono vi-
sibili a tutti grazie a cartelli esplicativi. L’iniziativa, già 
un successo nelle prime aree, è stata estesa ad altri 
spazi verdi.

A UN PASSO DA ME
Proposto dall’Ong Celim, mira a sensibilizzare sulla 
biodiversità e sull’importanza dell’acqua. Il progetto 
coinvolge le scuole di Paderno Dugnano e ha por-
tato gli studenti a esplorare il territorio, raccogliendo 
dati sulla flora e la fauna locali. Il percorso educati-
vo si è concluso con la realizzazione di un murales in 
piazza Berlinguer, creato dall’artista Pablo Pinxit con 
la partecipazione dei ragazzi. Questa opera d’arte 
pubblica arricchisce la città, trasmettendo un mes-
saggio di educazione ecologica e responsabilità 
civica, mentre celebra l’impegno della comunità 
nella cura dell’ambiente.

I PATTI DI COLLABORAZIONE 
E LA PARTECIPAZIONE ATTIVA
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PERCHÉ PARTECIPARE ALLE CONSULTE 
TERRITORIALI

L’Amministrazione Comunale invita i cittadini, 
le associazioni, le imprese e le realtà locali a 
partecipare alle Consulte Territoriali, orga-

nismi di consultazione che consentono ai residenti 
di essere protagonisti della vita del proprio quar-
tiere. Uno strumento fondamentale per favorire la 
partecipazione civica e migliorare la qualità della 
vita nelle diverse zone del Comune. Ogni consul-
ta è dedicata a un quartiere specifico: Calderara, 
Cassina Amata, Dugnano, Incirano, Palazzolo Mi-
lanese, Paderno e Villaggio Ambrosiano.

COSA SONO LE CONSULTE TERRITORIALI
Sono spazi di incontro tra i cittadini e le istituzioni 
locali, dove è possibile esprimere opinioni, propor-
re iniziative e collaborare per creare soluzioni con-
divise. Ogni consulta svolge un ruolo consultivo e 
propositivo in vari ambiti, come la pianificazione 
urbana, i servizi sociali, la cultura e la sostenibilità 
ambientale. Si tratta di un’opportunità unica per 
avere un impatto diretto sul proprio territorio e per 
contribuire a politiche più inclusive e partecipative.

CHI PUÒ ADERIRE?
Cittadini, esercenti e altri imprenditori, rappresen-
tanti delle istituzioni scolastiche e formative, rap-
presentanti degli enti religiosi, delle associazioni e 
delle organizzazioni del Terzo settore.

COME PARTECIPARE?
Partecipare è semplice: basta compilare il modu-
lo di adesione disponibile online o presso gli uffici 
comunali.
Le domande sono in esame dal 7 gennaio 2025.
Resta comunque sempre aperta la possibilità di 
manifestare il proprio interesse.

Le Consulte Territoriali sono un’occasione per co-
struire un futuro migliore e per far sentire la propria 
voce su temi cruciali come la sostenibilità, la sicu-
rezza, la cultura e l’inclusione sociale.
Partecipando, si contribuisce attivamente a ri-
spondere alle sfide del territorio, migliorando la 
qualità della vita per tutti.
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L’Area Metropolis 2.0 di Paderno Dugnano 
ha ospitato la terza edizione di Sport Oltre il 
Talento, un evento, scandito da momenti di 

emozione e spettacolo, dedicato alle storie, alle 
eccellenze del territorio e ai valori che uniscono at-
leti, società e sostenitori. La serata ha messo in luce 
l’importanza dello sport come strumento di aggre-
gazione e crescita e ha visto protagonisti gli sportivi 
e le associazioni che contribuiscono a rendere la 
nostra città una comunità viva e coesa. Come ha 
sottolineato l’Assessora allo Sport Paola Perrino: «È 
importante celebrare il talento, ma anche l’impe-
gno e la passione di chi fa dello sport uno strumen-
to di crescita personale e collettiva». Questa ceri-
monia è stata per l’amministrazione un’occasione 
per celebrare la dedizione, il talento e il merito di 
tutti coloro che, con passione, fanno dello sport un 
valore quotidiano per la nostra comunità.

OLTRE IL TALENTO: UNA SERATA PER 
CELEBRARE I VALORI DELLO SPORT

CATEGORIA: VITE DI SPORT
• Carmelo Campaner (CAI): per 50 anni di 

dedizione alla montagna e per aver portato 
l’arrampicata sportiva a Paderno Dugnano.

• Piero Duchini (POSL): per oltre 25 anni di vo-
lontariato al servizio dell’inclusione e dell’edu-
cazione sportiva dei giovani.

• Giovanni Rizzo (Gynmusic): per l’impegno 
trentennale nel promuovere il benessere fisico 
attraverso corsi di ginnastica dolce e i Gruppi 
di Cammino.

CATEGORIA: STORIE DA RACCONTARE
• Supreme Combat e Fitness Club: per l’entu-

siasmo e il lavoro svolto in pochi mesi come 
punto di riferimento per gli sport da combatti-
mento.

• Filippo Radaelli (Pattinatori Libertas Ambrosia-
na): per aver rappresentato Paderno Dugna-
no ai Campionati Mondiali di Inline Downhill.

• Under 15 Giovanissime, FC Paderno Dugnano: 
per il trionfo storico al Campionato di Milano e 
l’impegno nello sviluppo del calcio femminile.

MERITO PER ECCELLENZE SPORTIVE - 
CATEGORIA ATLETA 
3 NOMINATION SPECIALI

• Giorgia Franzolini (A.S.D. Euroatletica 2002): 1ª 
classificata ai Campionati Italiani Outdoor U18 
nei 2000 siepi.

• Roberto Ripamonti (A.S.D. ARES): atleta di 
ginnastica artistica maschile, con prestigiosi 
risultati nazionali.

• 🥇Matteo Sioli (EuroAtletica 2002): medaglia 
d’argento ai Mondiali U20 di Lima 2024 nel 
salto in alto.

MERITO PER ECCELLENZE SPORTIVE - 
CATEGORIA SQUADRA
3 NOMINATION SPECIALI

• 🥇Allieve di Euroatletica 2002: campionesse 
italiane di corsa campestre, composte da: 
Carola Fancellu, Marta Prada, Ludovica Boniz-
zi, guidate da Giorgia Franzolini e allenate da 
Felice Delaini.

• Serie A2 di A.S.D. ARES: podio nel Campiona-
to Italiano GAM, promossa in Serie A1, con 
atleti: Marco Lodadio, Vara Flavian Mendoza, 
Andrea Manzoni, Annibale De Pieri, Achille 
Montrasio, Roberto Ripamonti. Presidente An-
tonio Lombardo

• Under 17 della Vigor Milano A.S.D.: campioni del 
Titolo di Milano, Presidente Giovanni Esposito.

TUTTE LE NOMINATION E I PREMIATI 
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AWARD, AL PARCO TOTI PARTE 
LA CITIZEN SCIENCE

IL REGOLAMENTO PER IL BENESSERE 
DEGLI ANIMALI

Con l’inizio del nuovo anno, il Comune di Pa-
derno Dugnano si prepara a completare il 
Regolamento Benessere Animali, un’iniziati-

va che mira a migliorare la convivenza tra cittadini 
e animali. Il progetto, avviato nei mesi precedenti, 
è stato parzialmente interrotto prima delle elezio-
ni di giugno 2024, ma l’assessore Pietro Mazzola e 
gli uffici comunali sono riusciti a rilanciarlo. Nel di-
cembre 2024, Mazzola ha incontrato i referenti del-

la cittadinanza attiva, le associazioni locali e altri 
stakeholder per raccogliere suggerimenti e garan-
tire che il regolamento rispecchiasse le esigenze di 
tutti. Ora il regolamento è pronto per l’esame del 
Consiglio Comunale.
Con l’approvazione del regolamento, Paderno Du-
gnano avrà finalmente un quadro normativo com-
pleto che migliorerà la qualità della vita degli ani-
mali e garantirà una convivenza rispettosa per tutti.

PARCHEGGI DISABILI: 
RISPETTO E ACCESSIBILITÀ

I parcheggi per disabili sono un diritto, non un 
privilegio: occuparli senza titolo è una grave 
mancanza di senso civico. A Paderno Du-
gnano è possibile richiedere il contrassegno 
per sosta e circolazione inviando il modulo 
al Protocollo comunale, corredato da certifi-
cazione medica INPS o ATS. Ricordiamo che 
il tagliando permette anche la sosta gratuita 
negli stalli blu. La Polizia Locale vigila, ma 
serve maggiore sensibilità da parte di tutti per 
garantire accessibilità e rispetto.

A partire dalla primavera 2025, il Comune di 
Paderno Dugnano lancerà un’iniziativa di 
Citizen Science al Parco Toti, nell’ambito del 

progetto Città Spugna. I cittadini, in particolare i 
giovani, saranno coinvolti in attività di monitorag-
gio della biodiversità e delle temperature delle isole 
di calore. L’obiettivo è osservare come gli interventi 
di Nature-Based Solutions, come la riqualificazione 
del parcheggio, contribuiscano a migliorare l’am-
biente e a ridurre l’effetto delle alte temperature 
urbane. Un’opportunità per tutti di partecipare at-
tivamente alla cura del nostro territorio.
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L ’ 11 dicembre, la Cineteca Milano Metro-
polis ha ospitato la cerimonia delle Cal-
derine d’Oro 2024, il riconoscimento che 

Paderno Dugnano assegna ogni anno a cittadini 
e realtà che hanno saputo distinguersi per il loro 
impegno verso la comunità. Un appuntamento 
che dà visibilità, voce e racconto a storie e per-
sone che fanno brillare e onorano la nostra cit-
tà con le loro attività professionali, competenze 
e capacità. La serata è stata impreziosita dalla 
Banda Comunale Giovanile, che ha accompa-
gnato il pubblico con un repertorio emozionan-
te, eseguendo anche La Calderina, un brano 
dedicato alla città diretto dal Maestro Enrico 
Tiso. Durante la serata, la Sindaca Anna Varisco 
ha ribadito il valore simbolico di questi premi: «È 
il nostro grazie a chi, con passione e dedizione, 
ispira tutta la comunità. Torneremo a parlare an-
che delle Calderine passate, perché sono storie 
che premiano il valore dell’esempio, e il nostro 
mondo ha bisogno di modelli positivi, soprattutto 
le giovani generazioni».

CALDERINE D’ORO 2024:
I SEI NUOVI BENEMERITI DELLA CITTÀ

Don Paolo Stefanazzi
ex parroco della Comunità Pastorale Santi Am-
brogio e Martino, ha rappresentato un punto di 
riferimento importante per le comunità di Palaz-
zolo Milanese e Cassina Amata, promuovendo a 
livello cittadino valori di accoglienza, solidarietà e 
impegno educativo.

Eugenio Marelli
alla memoria, storico esponente della politica 
cittadina e del volontariato. Socialista di lungo 
corso, è stato consigliere comunale in più mandati 
amministrativi, distinguendosi per la sua capacità 
di condurre sempre un dialogo competente, fran-
co e costruttivo.
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Studio Levati
fondato nel 1964 da Gianfranco Levati, è stato 
uno dei primi studi commercialisti di Paderno Du-
gnano. Si celebrano quest’anno i 60 anni di attivi-
tà. Gianfranco Levati è stato anche un esempio di 
uomo impegnato nel sociale e al servizio del bene 
comune, esperienza che la figlia Laura continua 
ad arricchire con il suo impegno per la comunità.

Giuseppe Figini
è stato collaboratore di Vincenzo Torriani nell’or-
ganizzazione del Giro d’Italia e di altre importanti 
corse ciclistiche. Giornalista sportivo, è stato 
componente della Commissione Tecnica della 
Federciclismo e Direttore di Corsa. Ha raccontato 
con passione e grande competenza il mondo del 
ciclismo italiano, diventando una figura di riferi-
mento per gli appassionati del Giro d’Italia e per il 
giornalismo sportivo nazionale ed internazionale.

Giovanni Rizzo
ha dedicato la sua vita a promuovere il benessere 
e i valori dello sport a Paderno Dugnano. È stato 
insegnante di ginnastica, fondatore e presidente 
della SSD Gynmusic dal 1986. Ancora oggi conti-
nua a dedicarsi, a titolo volontario, alla promozio-
ne del benessere in particolare nei confronti  della 
popolazione anziana.

Giada Maslovaric
psicologa e psicoterapeuta padernese, esperta 
in interventi relazionali in contesti di emergenza, 
insieme al gruppo EMDR 0-18 ha dato, a titolo vo-
lontario, un contributo fondamentale alla comuni-
tà nella gestione post traumatica, a seguito degli 
eventi accaduti la notte del 31 agosto scorso.



LA PAROLA AI GRUPPI  CONSILIARI
2024-29 : DALLE LINEE STRATEGICHE AL DUP E 
AL BILANCIO 2025
Ricordiamo con affetto il Consigliere Marelli, che 
ci ha lasciato un anno fa e che in periodo di scel-
te di Bilancio era sempre attento a comprendere 
e far comprendere le decisioni. Con il primo DUP 
della nuova amministrazione e il Bilancio 2025, ri-

cominciamo da dove avevamo lasciato. Come Pd, vogliamo sot-
tolineare gli obiettivi chiave che svilupperemo con il DUP e questo 
bilancio. Sebbene le risorse siano limitate, nel Bilancio ‘25 abbia-
mo confermato alcuni punti fermi, tra cui l’attenzione al sociale 
e alla sostenibilità ambientale. Tra gli aspetti più rilevanti del DUP, 
evidenziamo: 1) per una città curata, interconnessa e sostenibile, 

vogliamo migliorare il decoro urbano, riqualificare parchi ed edifi-
ci pubblici, valorizzare il patrimonio pubblico e puntare su iniziative 
eco-sostenibili; 2) per una città che cresce e si rinnova, vogliamo 
supportare le attività produttive e il commercio, potenziare la di-
gitalizzazione e l’innovazione tecnologica, semplificare la buro-
crazia per renderla più efficiente; 3) per una città che investe nel 
futuro, lavoreremo per promuovere la partecipazione attiva dei 
cittadini, valorizzare la cultura e l’educazione, rendere lo sport e le 
politiche giovanili un elemento di sviluppo sociale; 4) per una città 
sicura, accogliente e al fianco delle fragilità, vogliamo rafforzare 
le politiche di welfare, sostenere la famiglia e prestare particolare 
attenzione agli anziani. Questi temi sono esplicitati nel DUP e nel 
Bilancio 2025, che rappresentano un impegno per tutti noi.

CURIAMO DI PIÙ I BENI PUBBLICI
I primi atti della nuova Amministrazione sono di 
buon auspicio. C’è una vera disponibilità al con-
fronto sia interno alla maggioranza che verso la 
città. Segnalo alcuni fatti oltre la vicenda terribile 
di Incirano, affrontata in maniera giusta, senza pro-
clami e senza silenzi.Si è affermata una posizione 

corretta per la pace in Palestina ed in Ucraina.Si è l’aderito ai proget-
ti innovativi Ready e Award; il primo contro le discriminazioni sessuali 
e di genere e il secondo per la ricerca di risorse idriche alternative. 
Si è infine approvato un Bilancio che blocca le tariffe dei servizi co-
munali e aumenta la spesa per minori e famiglia, disabili e anziani.
Siamo consapevoli che, per il 2025 bisognerà concludere bene i 
lavori pubblici del PNRR. Servirà probabilmente migliorare, in quan-

tità e qualità, la dotazione del personale comunale a cui si potrà 
chiedere una maggiore disponibilità verso i cittadini in servizi, orari e 
organizzazione del lavoro. 
Noi vogliamo richiamare l’attenzione ai beni pubblici. Per questo 
lavoriamo per avere più sanità pubblica completando la ristruttura-
zione della Casa della Comunità. Più scuola pubblica, più trasporti, 
più verde, più cura del patrimonio comunale (strade, case, impianti 
sportivi, parchi, edifici pubblici, farmacie comunali..). 
Stiamo prestando una particolare riflessione ai prossimi appalti dei 
rifiuti e delle mense.Consapevoli che sia per i lavori pubblici che per 
i contratti di appalto dei servizi, oltre alla qualità delle richieste di 
capitolato serve un maggiore capacità di controllo e di cura dell’ap-
palto stesso. Fare meglio e controllare di più.

LA PACE AL CENTRO: RESPONSABILITÀ E 
IMPEGNO PER UN FUTURO DI SOLIDARIETÀ
Nel Consiglio Comunale del 26 ottobre i consiglieri 
di opposizione sono usciti dall’aula durante la di-
scussione dell’ordine del giorno “Pace in Ucraina e 
Palestina”. Non condividiamo la scelta di chi pensa 
di potersi astrarre dalla realtà internazionale perché 

non riguarda noi in prima persona. Quello che accade in tutti i conflit-
ti, che siano più o meno sotto i riflettori, ci riguarda, eccome.
La pace deve essere il fine ultimo di ogni azione politica.
“Io credo che oggi uno dei grandi compiti di chiunque abbia voglia 
di un futuro amico sia proprio quello di diventare...nel suo piccolo, 
costruttore di ponti del dialogo, della comunicazione interculturale o 
interetnica.” (Alex Langer)

“Dobbiamo essere parte attiva nella riabilitazione e nel sostegno delle 
società ferite….ci vuole il desiderio...di essere popolo, di essere costan-
ti e instancabili nell’impegno di includere, di integrare…” (Papa Fran-
cesco, Enciclica Fratelli tutti)
Quindi è, non solo giusto, ma doveroso, che il tema della pace sia al 
centro delle nostre vite, nel loro aspetto privato e sociale, per alimen-
tare una cultura di pace, a partire dai piccoli gesti quotidiani: sceglie-
re se e quali programmi TV guardare intervenire sui social, boicottan-
do chi posta messaggi di odio e denigrazione accettare le diversità 
di genere, di razza, di lingua, di orientamento sessuale, di cultura e 
religione. Che la festività del Natale porti pace e serenità alle persone, 
e che ognuno faccia propri i valori della solidarietà, della condivisio-
ne, del rispetto, questo il nostro augurio per il nuovo anno in arrivo e 
per il futuro.

PADERNO DUGNANO FUTURA: IMPEGNO PER IL 
FUTURO E LA QUALITÀ DELLA VITA
Il gruppo Paderno Dugnano Futura è rappresen-
tato in Consiglio Comunale da Annalisa Bergna 
e Stefano Scamuzzo e in Giunta dall’Assessora 
Paola Maria Perrino, tutti alla loro prima espe-
rienza di amministrazione pubblica. L’entusia-

smo e la volontà di collaborare sono emersi nei primi interventi 
in Consiglio e nell’azione amministrativa. Durante il dibattito sulle 
Linee Programmatiche nel Consiglio Comunale del 24 ottobre, 
abbiamo sottolineato la forza del programma di coalizione, che 
si fonda sulla continuità con i progetti avviati dall’amministrazio-
ne precedente e sulla proiezione verso il futuro. In particolare, 

ci siamo concentrati su due temi fondamentali: la qualità della 
vita e il potenziamento dei servizi al cittadino. Abbiamo anche 
sostenuto l’ordine del giorno proposto dalla maggioranza, che 
impegna la Sindaca e la Giunta a rappresentare le istanze legate 
alla revisione dei tagli agli enti locali, che rischiano di mettere in 
difficoltà amministrazioni come quella di Paderno Dugnano, che 
ha ben utilizzato i fondi del PNRR. Siamo soddisfatti per l’avvio dei 
lavori all’ex Palazzo della Sanità, un progetto di collaborazione tra 
Enti Comunali, Sanitari e Regione Lombardia, e per l’imminente 
riqualificazione della Piazza della Divina Commedia. Nei prossimi 
mesi, ci concentreremo sull’approvazione della variante generale 
al Piano di Governo del Territorio, per rilanciare la valorizzazione 
delle aree dismesse.

SE LA SPESA SOCIALE CRESCE C’È QUALCOSA 
CHE NON VA
A Paderno Dugnano la spesa sociale che grava sul 
bilancio comunale è in crescita. E questo non ac-
cade perché la nostra Amministrazione ha voglia di 
sprecare risorse, ma perché occorre far fronte a bi-
sogni sociali crescenti. Spendiamo di più perché le 

persone (minori, famiglie, persone con disabilità, malati, anziani…) 
sono sempre più in sofferenza e necessitano dell’aiuto pubblico. 
Questo incremento di spesa non riguarda solo Paderno Dugnano, 
ma è un problema che affligge l’Italia intera. Secondo gli ultimi dati 
disponibili (Report ISTAT Spesa sociale dei comuni 2021, pubblicato 
prima dell’estate), “nel 2021 la spesa dei Comuni per i servizi sociali 

e socioeducativi – al netto delle compartecipazioni – è aumenta-
ta del 6,7% rispetto al 2020. Rispetto all’ultimo anno pre-pandemia 
(2019) le persone prese in carico dai servizi sociali sono aumenta-
te del 4,2%, ma si è registrato un forte incremento degli utenti con 
problemi di povertà e disagio sociale (20,2%), mentre è diminuita la 
presa in carico di immigrati, Rom, Sinti e Caminanti (-17,1%)”.
In questo quadro dolente fa impressione la seguente notizia: “I dati 
del rapporto UBS sui super-ricchi mostra come in un anno, dal 2023 
al 2024, il numero di italiani con un patrimonio superiore al miliardo 
di dollari sia salito di 6 unità, passando da 56 a 62, pari a un incre-
mento di circa il 10%” (La Stampa, 6/12/2024). Apriamo gli occhi, è 
ora di di cambiare politiche: è necessario redistribuire la ricchezza 
in nome del bene comune!



CANTIERI APERTI E SCELTE NON CONDIVISE 
I tanti cantieri avviati nel corso degli ultimi mesi 
hanno causato e continuano a causare disagi 
quotidiani ai cittadini, residenti e commercianti in 
particolare nelle vie più centrali e ad alto transito 
oltre al fatto che alcuni interventi si sono protratti 
ben oltre i termini previsti. 

È per questo motivo che la Lega ha presentato un’interrogazione in 
Consiglio Comunale chiedendo chiarimenti sul perché di tali ritardi 
e su alcune scelte fatte come ad esempio la riduzione del numero 
di panchine in piazza Santambrogio, e sui costi evidenziando anche 
che in alcuni casi i lavori non sono stati fatti a regola d’arte come 
nel caso dei lavori di ripristino successivi alla posa della fibra ottica. 

Abbiamo inoltre segnalato un sensibile calo dei cestini per le vie 
del paese chiedendo se e quando verranno sostituiti, chiedendo 
altresì quando avverrà il completamento degli arredi di piazza della 
Resistenza inaugurata ad aprile 2024. 
Segnaliamo una generale mancanza di controlli sui lavori eseguiti 
oltre alla convinzione che gran parte di questi lavori non fossero re-
almente prioritari e che i finanziamenti ricevuti grazie al PNRR potes-
sero essere spesi diversamente. 

LA PAROLA AI GRUPPI  CONSILIARI

ANNO NUOVO, NIENTE DI NUOVO
Buon 2025 Paderno Dugnano! Ogni inizio anno ci 
fa sperare in un periodo migliore e in un cambia-
mento positivo. E’ quello che tutti noi di Forza Italia 
auguriamo in modo particolare ai nostri concitta-
dini e a tutta la comunità. Auguriamo un anno di 
crescita per le imprese, che vuol dire nuove op-

portunità di lavoro e occupazione per il benessere delle famiglie. 
Auguriamo alle associazioni e a tutte le realtà di volontariato di tro-
vare sempre più partecipazione e ricevere maggiori sostegni, che 
vuol dire dare più aiuto a chi ha più bisogno.
E dal Comune, cosa dobbiamo augurarci? L’elenco sarebbe lun-
go, ma rimaniamo ancora in attesa che questa Giunta batta final-

mente un colpo! Lo abbiamo detto nello scorso articolo: dopo le 
elezioni Paderno Dugnano sembra entrata in letargo. Ma non è un 
dolce dormire. I disagi aumentano sulle strade: buche sempre più 
larghe e profonde, strisce pedonali e segnaletica a terra sempre 
più invisibili, pali della luce sempre più spenti. Dei grandi lavori sono 
rimasti cartelli e recinzioni sparsi in giro ma non si capisce quando 
finiranno, come verranno e cosa saranno. Però va tutto bene, si an-
nunciano progetti che guardano al futuro, si organizzano gli eventi 
e una foto di complimenti non si nega a nessuno sui social. Intanto 
il tempo passa, i problemi restano e sulle cose da fare poi si vedrà. 
Non c’è da sorprendersi. Era tutto prevedibile, perché è stato scel-
to di non cambiare. E guardando all’anno nuovo cosa dobbiamo 
aspettarci? A occhio, niente di nuovo.

SALVIAMO INCIRANO 
I nostri concittadini sanno che Incirano è un quar-
tiere che in questi anni è stato fortemente pena-
lizzato da contesti difficili. La viabilità comunale, 
oltre a tagliare il collegamento di via Cappellini 
senza fornire valide alternative, ha sacrificato 
parcheggi e doppio senso di marcia veicolare 

in favore di enormi piste ciclabili (sempre vuote). Anche per que-
sto, si è determinata la progressiva chiusura delle poche attività 
commerciali presenti, culminata con la serrata del mini market 
ex Cooperativa, lasciando unicamente pochi coraggiosi locali 
a resistere sul territorio e il solo Fornaio per la categoria “beni di 
prima necessità”. Questo comporta gravi situazioni di disagio per 

il quartiere e, soprattutto, per i suoi anziani e per le persone con 
difficoltà di movimento, che devono sempre dipendere da parenti 
e amici, anche per le semplici provviste. La Lista Civica di Alleanza 
per Paderno Dugnano ha quindi iniziato (con grande successo e 
adesioni) a raccogliere le firme per una Petizione popolare che 
chiederà di affrontare il problema e di portare provvisoriamente 
a Incirano “almeno” i servizi di prima necessità, con l’allestimento 
di un Mercato settimanale di ambulanti, incentivandolo con asse-
gnazione di spazi gratuiti e di servizi ai venditori di generi alimentari 
o di prodotti per la casa. In attesa di una soluzione più strutturale, 
allestendo una piccola area e rinunciando a una minima tassa 
comunale si potrebbe, con poco, alleviare un concreto e sentito 
disagio locale.

LINEE PROGRAMMATICHE: 
OCCASIONE PERSA PER PADERNO DUGNANO
La nuova amministrazione ha presentato le linee 
programmatiche in un consiglio comunale para-
dossale, abbiamo assistito all’ennesima dimostra-
zione di una politica priva di visione e lontana dai 
reali bisogni dei cittadini di Paderno Dugnano. 

Noi di Fratelli d’Italia non possiamo far altro  che manifestare la 
nostra preoccupazione per un documento che, anziché affronta-
re con decisione le sfide del presente e del futuro, si limita a una 
narrazione superficiale e priva di contenuti concreti.
La prima critica che muoviamo alle linee programmatiche riguar-
da l’assenza di obiettivi chiari e misurabili. L’amministrazione ha 

presentato un elenco di intenzioni generiche, prive di indicazioni 
su come e quando queste verranno realizzate. Non possiamo li-
mitarci a propositi vaghi, servono azioni concrete e tempi certi. I 
cittadini padernesi meritano un’amministrazione che prenda im-
pegni reali, soprattutto in settori cruciali come territorio, viabilità, 
innovazione. Non possiamo parlare di territorio e non menzionare il 
Pgt che attualmente è bloccato dalla stessa amministrazione che 
ha fatto “carte false” per portarlo a fine mandato.
Noi di Fratelli d’Italia continueremo a vigilare e proporre alterna-
tive, nella speranza che l’amministrazione possa finalmente com-
prendere l’urgenza di agire nell’interesse collettivo, non limitandosi 
a enunciare principi astratti, mettendo in campo progetti concreti 
e realizzabili per il bene di tutti i cittadini di Paderno Dugnano.

PROGRAMMAZIONE TRIENNALE: 
L’HAI GIÀ LETTA? ECCO LE NOSTRE AGGIUNTE
Mentre scriviamo, il Consiglio Comunale si ap-
presta ad approvare il bilancio preventivo 2025 
e il “DUP”, strumento che mette nero su bianco il 
programma elettorale della nuova Amministrazio-
ne. Un documento carente sotto molti aspetti, es-

sendo sbilanciato quasi totalmente su tematiche ambientali e che 
porta con sé poca innovazione. In Consiglio, perciò, proveremo a 
compensare i tanti temi mancanti proponendo l’aggiunta di idee 
concrete: a) Un piano organico per la famiglia, per conciliare i tem-
pi famiglia-lavoro, per sostenere la vita fin dal concepimento, per 
attuare azioni urbanistiche a vantaggio, ad esempio, delle giovani 

coppie; b) Proposte per i giovani, per contrastare le ludopatie dila-
ganti e il disagio giovanile, per favorire la partecipazione nelle as-
sociazioni di volontariato e per una formazione vicina al mondo del 
lavoro in collaborazione con gli ITS; c) Progetti per l’abbattimento 
delle barriere architettoniche e a favore dell’inserimento lavorativo 
delle persone con disabilità; d) Idee per la diffusione del bike sha-
ring, in collaborazione con scuole e aziende del territorio e di nuove 
forme di mobilità condivisa per i trasporti (anche nelle ore nottur-
ne) e) proposte per la sicurezza come punti SOS diffusi nei parchi 
pubblici; f) Una maggiore flessibilità degli uffici comunali per venire 
incontro alle esigenze dei cittadini che lavorano fino a tardi. Com’è 
nostro stile, insieme alla doverosa vigilanza come opposizione, non 
faremo mancare proposte e idee per migliorare la nostra città.



Per parlare con il Comune è attivo il numero unico 

02.91004.1
chiamando questo numero sarà poi possibile collegarsi con il Municipio,

con la Polizia Locale e con la Biblioteca.

Si ricorda che è rimasto attivo il numero verde (solo da telefono fisso)

operativo dal lunedì al venerdì dalle 8.30 alle 13
(lunedì e giovedì anche dalle 14 alle 17.30)

Filo diretto con il COMUNE

800.140.558
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